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让宽容批评监督成为一种习惯
□本报评论员 李康宁

14日，温家宝在十一届
全国人大五次会议举行的记
者会上表示，政府的一切权
力都是人民赋予的，应该创
造条件让人民提出意见批评
政府。他本人甚至考虑，将一
些经常批评政府的代表人士
请到中南海，面对面地听取
他们的意见。

以开阔的胸襟倾听批评
的声音，一直被视作为政者
的一种美德，古今皆然。时异
势殊，如今温总理这一席话，
已不仅仅是他个人志趣的即
兴表达，更是政府职能转变

的必然诉求。
促进政府职能转变，实

现全能型政府向服务型政府
过渡，是当下深化改革的重
要任务。服务型政府的典型
特征，正是以人为本，更多接
受人民的监督。所以，群众的
言路日趋开阔，这是不容逆
转的大势所趋。温总理提出
创造条件让人民提意见批评
政府，既是政府应有的责任
担当，也回应了公众的特殊
期待。

当下，我国正处在一个
社会变迁的特殊时期，不同
阶层之间的价值观有着较大
的差异，在表达各自意见的

时候，必然会产生某些争论，
出现一些批评政府的声音也
在情理之中。这些批评的声
音，无论源自何方是否理性，
都在或多或少地反映着社会
存在的问题。尤其是一些经
常发表公共意见的人士，之
所以能够发出嘹亮而独特的
声音，大多是因为自身具备
着比普通人更强烈的责任
感、更敏锐的洞察力。“千夫
诺诺，不如一士之谔谔”，将
这些人士请到“中南海”去共
商国是，这是政府对社会智
力资源的充分利用，定能产
生更多建设性的作用。

然而并非每个人都能如

总理那样，对于别人的“拍
砖”感到很正常。不能接受批
评意见，不能善待舆论监督
的现象，在一些地方还普遍
存在着。有的地方一旦网上
出现了批评性的意见，第一
反应不是去想办法解决问
题，而是想着通过各种关系

“删帖”，借此消除所谓负面
影响。对那些发表意见的人，
动辄“跨省追捕”或者重典治
罪，完全将国家公器当成了
维持“一言堂”甚至少数人利
益的工具。

归根结底，这一切都是
扭曲的权力意识在作怪。一
些人表面上也在不断重复

“政府的一切权力都是人民
赋予的”，实际上却更习惯于
将权力视为私有，这种心态
之下，当然就无法坦然面对
别人的批评。正如今年两会
上，国家新闻出版总署署长
柳斌杰在谈到“异地监督”问
题时所言，“我们一些领导还
不习惯于开放的环境、不习
惯在媒体的监督下进行工
作。”

但愿这种习惯批评善待
批评的新风气，能从“中南
海”吹到各个地方，让知情权
监督权真正成为每个人看得
见摸得着的权利，让宽容批
评监督成为一种习惯。
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□龙运灿

据媒体报道，湖南郴州
市农机局副局长王昌宏连
续数月未去单位上班，农机
局成立了“寻找副局长专门
小组”，并在当地报纸登出
寻人启事，但依然未找到王
昌宏。据王昌宏的母亲称，
听说儿子欠下巨额高利贷；
而据一名债主估计，王昌宏
差不多有三四百万元的债
务。(3月13日《潇湘晨报》)

官员出逃或失踪的，我
们见过不少，一声不响人就
不见了，多年以后才发现原

来人都往国外逃了，且携了
巨款，其老婆孩子，也早已
安顿好。“裸官”因贪污受贿
而外逃，早已不是什么新鲜
事 。而 如 今 这 副 局 长“ 失
踪”，不过是又一“逃官”的
注脚，不足为奇。从最初内
部悄悄找到最后的“登报寻
副局长”，各种问题纠缠在
一起，的确叫人感觉这“庭
院深深深几许”。

首先，这副局长这么久
不归为何没有任何处罚？根
据《公务员法》：旷工或者因
公外出、请假期满无正当理
由逾期不归连续超过十五
天，或者一年内累计超过三
十天的应“予以辞退”。显
然，从去年12月2日王昌宏

失踪，到如今已近四个月
了，为何不辞退王昌宏呢？
有法不依，的确不可思议，
至于其自身的问题，辞退了
照样可以查，并无冲突之
处。

其次，为了寻找副局长
居然成立“寻找副局长专门
小组”，成立这样一个“小
组”，必然需要经费，拿的肯
定是纳税人的钱，经过纳税
人同意了吗？副局长丢了，
是因案而失踪，还是因个人
问题而失踪，都应由警方来
查，为何这农机局起初要遮
遮掩掩，自己寻找而不寻求
警力呢？这是基本常识，相
关人员应该不会不具备吧？

再者，寻人启事上面，

时间宽限到3月10日，否则
后果自负。这是不是意味
着，只要在规定时间内回来
上班了，就相安无事了？有

《公务员法》加以约束，可
这 农 机 局 依 然 要 自 作 主
张，以自己的主观意识来
行事，这算不算对法律的
一种轻蔑呢？又算不算亵
渎司法正义呢？宽恕不宽
恕副局长，理应由法律说了
算，为何这背后总能看到人
治的影子呢？

据失踪副局长母亲透
露，副局长欠下巨额高利
贷，这又是一处不容忽视的
细节，副局长要钱干什么？
为何欠下高利贷？到底欠下
谁的？又是为了谁……这一

系列的疑问与困惑，必然与
真相有着千丝万缕的联系，
也唯有复原真相，才能知道
这“登报寻副局长”背后的

“庭院”到底有多深，也才能
更加全面地看待这件事情。

“登报寻副局长”，的确
是一件令人讶然的闹剧，一
个本该为民服务的职位，说
空就空了，人说不见就不见
了，于情于理于法都是说不
过去的。故而，不能让任何
的“官员逃逸”事件成为谜
团，必须寻求更为有力的一
整套的考核机制，去约束官
员的作风，去约束权力，去
呵护纳税人的钱财，不能让
一分一毫打了水漂，成为官
员作风问题的牺牲品。

改革的“顶层设计”

不能成空话

很多人谈论“顶层设
计”时，预设着一个前提：
就是由顶层去设计，把问
题推给中央高层，推给一
个总设计师，这是推卸责
任的思维。顶层设计，并不
意味着“将一切问题推给顶
层去设计”，而是说，最终的
执行需要自上而下的权力
推进和制度驱动，但这个设
计的过程——— 怎么设计？何
种内容？不能寄希望于某个
领导设计一个周全完善的
方案，而应该是充分吸纳公
众参与、尊重民意、集中民
智的民主过程。

顶层设计，不只是“顶
层”需要考虑的事。改革需
要每个人贡献自己的力
量，去设计，去推动，去监
督。民主社会中，每个人都
有责任去当改革方案的设
计师。(摘自3月14日《中国
青年报》)

刑诉法大修是

政改的一个细节

通过修正刑诉法前前
后后的各种经历，不同人
群大概也会对中国社会的
认识做各自的修正。中国
社会的真实对立并不像有
时看上去那么尖锐，社会
的总目标是一致的。大家
的分歧更多是针对改革路
径和节奏的，而不是方向
性的。

官方通过此事应更多
地看到，民间的一些对立性
批评，其实质常常同样是建
设性的。官方过去经常在意
批评者的“态度”，今后应把
这样的在意，更多转向对批
评内容的关注。

批评者们也应通过此
事看到，官方并不像他们
想象的那样，在故意维持
一些不合理的东西。官方
对接受社会意见的态度越
来越开放，中国不是僵持
不动的国家，进步是中国
的总趋势，公众的诉求在
每一个路口影响着中国的
前进方向。(摘自3月9日《环
球时报》)

政府改革

必须持续推进

行政机构的运行方式
已经与内外环境形成了某
种共生性，改革起来不容
易，但无可回避。首当其冲
的问题是，必须要让“政
府”脱敏，不论当地还是外
地，不论哪一个层次，“政
府”不能变成敏感词，政府
的问题不能变成敏感话
题，必须打破政府只能被
表扬的常态，让它习惯在
压力下存在，接受真正的
监督和约束。某种程度上
说，政府的改革不能只寄
希望于政府。(摘自3月14日

《长江日报》)

国家道路决定

国家的发展和未来

探索与实践，发展与
创新，同样涵盖在国家的
基本政治制度之中，并由
此决定和支撑着国家的发
展道路。为不断探索和完善
中国特色社会主义道路，我
们应该做什么，不该做什么，
答案就在我们每个中国人
的心里。在改革中完善，在完
善中发展，不是“另辟蹊径”，
更不是推倒重来，应该而且
终将成为越来越多中国人
的基本共识。(摘自3月13日

《北京青年报》)

“登报寻副局长”把法规撂在了一边
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对“3·15”的期盼

编辑：
你好！
今天又是“3·15”了。作

为一位普通消费者，我对今
年“3·15”有以下几个猜测和
期盼。

凭以往经验，“3·15”可
能再次成为一些商家的“促
销日”。现在有不少商家借

“3·15”之名，行商品推销之
实。有的主办单位为了追求
活动的规模与声势，还邀请
一些商品产销企业参与，最
后使维权活动变成一场喧闹
的商品展销会。此外，这一天

也可能成为某些部门的“作
秀日”。在大街上看到相关部
门在路边摆个桌子、挂个维
权横幅、请几个“专家”为市
民提供咨询服务，在3月15日
这一天大造宣传声势，也似
乎成了一些活动组织者的

“惯例”。这些举措，虽然能收
到一定的效果，但作用非常
有限。当前，一个不争的事实
是，侵权多、维权难仍是当前
消费者面临的难题。

“ 3·1 5”固然要打假维
权 ，但 打 假 维 权 不 应 只 在

“3·15”。工商部门和消协应
该经常“逛逛”商场、市场，多
进行一些暗访。这样的效果
可能会更好一些！我也期盼

曝光假冒伪劣、违法黑幕的
宣传不必都等到“3·15”。其
实，很多行业违法黑幕和假
冒伪劣商品早被相关部门调
查清楚，为了“3·15”晚会，这
些黑幕却不能及时曝光给公
众。在黑幕被曝光之前，公众
只能继续上当受骗。所以，我
特别期望今年与往年有些不
一样。

读者：张子文

让孩子接接地气！

编辑：
你好！
女儿从幼儿园放学，带

回一份作业——— 请家长带一

点种子到学校。我不明其理。
听女儿断断续续地说，学校
有一块空地，不种草，分给了
各个班级，要老师带小朋友
在地上种菜。

听来觉得好玩，便趁周
末带女儿去了种子市场。我
说明来意，并给了种子店老
板一元钱，她很是热情，随手
给我们包了好几样种子，有白
菜，有玉米，有豆角，并一一教
会女儿认识，说种出来会是什
么菜，可以做了吃。女儿听着
像长了大见识似的，满足而开
心。等女儿把种子交到老师手
上，老师却不知豆角是撒还是
点穴，便问一些年长的家长。
放学后，女儿的手指甲有些

泥，原来老师带他们下地了。
尽管那是一块很小的地。一个
人拿的种子也许就足以种满，
但还是每个小朋友都种两粒
种子下去。女儿跟我说，老师
把种子种到地里去了，会发
芽，会长高，结很多果实。女儿
中午一直在幼儿园吃饭，她很
期待自己种下种子以后长出
豆角，自己可以吃到。

幼儿园腾出一块空地，
不搞那种固定的绿化，让孩
子种种菜，哪怕是摸摸泥巴，
接接地气，挺好！

读者：王玉初

>>言论观察

坚信方向，避免左右彷徨
□本报评论员 娄士强

十一届全国人大五次会
议昨日闭幕。发展中的中国
仍然在路上，需要我们继续
思考一些问题。

从平等与自由谁更重
要，到公平与效率哪个优先，
人类社会的每一步都伴随着
争论，这是任何一个国家的
发展历程都无法摆脱的规
律，改革开放三十多年的中
国仍需要把握明确的前进方
向。

随着改革的深入，我们
面对的问题已经从“共同贫
穷”转向贫富差距拉大，社会

财富的分配不均成为民众普
遍关注的焦点。想过去看今
朝，“此起彼伏”的老百姓难
免会在改变中发出这样的疑
问，“我们正在建设什么样的
国家？”

对于这个问题的思考，
不同的人得出了不同的答
案。有些人一叶障目不见泰
山，把发展中的问题归结为
制度的弊端，对于根本政治
制度信心不足。在他们眼里，
西方的民主才是包治百病的
良方，只有制度上的全盘西
化才能解决中国面临的所有
问题。有些人则是沉浸在过
去的记忆中，迷恋那种权力

主导的运动式的管理模式，
他们把改革看做现实矛盾的
根源，在改革的面前畏首畏
尾，甚至期待着重新回到那

“激情燃烧的岁月”。
与此同时，一些国家面

对中国的崛起，也感受到了
失去垄断地位的巨大挑战，
不断散播从“中国威胁论”到

“中国崩溃论”的声音。这些
声音应和着国内的一些错误
的思想倾向，使不少人在面
临方向的选择时不知所措。

诚然，改革是一个渐进
的过程，国家走向成熟，制度
达到完善，无论是利益的调
整，还是财富的再分配，都不

可避免地带来矛盾。改革也
是一项新的事业，既没有“样
板戏”，也没有“教科书”，一
切都在探索当中。三十年前，

“楼上楼下电灯电话”就是很
多人对民生的美好理想。三
十年后，不断被满足物质文
化需求的人民群众反而有了
更多的需求。我们必须在发
展中解决发展的问题，而不
能停顿和彷徨。

纵观这三十多年，基本
没有暴风骤雨般的剧动，也
没有超越阶段的教条，整个
国家在不断地调整中发展进
步。取得重大成就的背后，是
对制度优势的坚信，是对改

革开放的坚持，是在困难与
曲折中对正确方向的坚守。

作为我国的根本政治制
度，人民代表大会制度保证
了人民当家做主的权利，为
人民生活的改善保驾护航。
其与西方资本主义国家政体
有着本质区别，以一种符合
中国国情的形式构筑了社会
主义的民主根基。

一粥一饭当思来之不
易，在各项发展目标不断实现
的今天，面对未来的前途，我
们更要珍惜来之不易的成果。
此时，更需要我们明辨是非，
排除干扰，避免左右彷徨，坚
定不移地“走自己的路”。

>>个论
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